



Communiqué de presse

Embargo: 21.1.2021, 8h30

04 Économie nationale

Produit intérieur brut par canton 2018

Croissance économique dans toutes les régions en 2018

En 2018, la quasi-totalité des économies cantonales ont crû. Neuchâtel (+5,1%), Vaud (+4,9%), le Jura (+4,3%), le Valais (+4,2%) et Zurich (+4,1%) se distinguent par des performances plus marquées. Ces chiffres ressortent des dernières estimations de l'Office fédéral de la statistique (OFS). La série des Produits intérieurs bruts (PIB) par canton a été entièrement révisée (2008-2017), afin de se conformer à la révision des Comptes nationaux (CN) effectuée en 2020.

La révision des CN effectuée en 2020 a eu pour conséquence une hausse du niveau du PIB national à prix courants dans une fourchette de 3,0% à 3,7% pour la période 2008-2017. Cette révision a également engendré une modification de la structure des activités économiques, sans que cela affecte de manière marquée l'évolution de la croissance économique nationale aux prix de l'année précédente. Cependant, ces changements affectent de manière plus ou moins sensible la dynamique de la croissance pour la période 2008-2017 au niveau de toutes les configurations géographiques et en fonction de la structure de celles-ci (voir encadré). Par contre, tous les niveaux des PIB cantonaux sont en hausse.

Économies cantonales globalement performantes en 2018

L'économie nationale a progressé de 3,0% aux prix de l'année précédente en 2018, marquant une accélération par rapport à 2017 (+1,6%). Certains secteurs industriels (industrie pharmaceutique: +10,7%, fabrication de produits informatiques, électroniques et optiques: +11,6%, production et distribution d'énergie: +14,7%), ainsi que le secteur de la santé humaine (+3,5%) et le secteur bancaire (+3,2%) ont soutenu l'activité économique en Suisse. Le secteur des activités sportives a profité de l'organisation en 2018 de la Coupe du monde de football et des Jeux olympiques d'hiver pour enregistrer une progression très marquée (+85,4%). À l'inverse, les secteurs du commerce de gros (-2,9%) et du commerce de détail (-1,5%) ont reculé. Signalons enfin l'évolution modérée du secteur des administrations publiques (+0,5%).

En 2018, les moteurs économiques régionaux de la Suisse ont été Neuchâtel (+5,1%), Vaud (+4,9%), le Jura (+4,3%), le Valais (+4,2%) et Zurich (+4,1%). Neuchâtel et le Jura ont profité principalement de l'embellie dans le secteur de l'industrie horlogère, point fort économique de la région. Dans le domaine des activités sportives, Zurich et Vaud ont bénéficié quant à eux de l'organisation des événements sportifs internationaux, même si ces cantons ont également vu leurs secteurs industriels et manufacturiers établir de bonnes performances. Le Valais a enregistré une évolution marquée dans les secteurs de l'énergie et de l'industrie (industries chimiques et fabrication de machines et équipements). Enfin, Bâle-Ville (+3,1%) a poursuivi sur sa lancée économique positive,

stimulée par la conjoncture favorable dans la branche de l'industrie pharmaceutique. Le canton, à l'instar d'autres centres économiques tels que Zurich, Vaud ou encore Genève, a également profité de la bonne performance de certaines branches de services, telles que les activités des sièges sociaux ou de soutien aux entreprises.

À l'inverse, Glaris a reculé de 2,7%. Sa croissance a été affaiblie par le secteur non financier avec une stagnation des activités industrielles (+0,1%), son point fort traditionnel. Le canton a en outre subi des reculs sensibles dans les activités concernant la santé humaine et dans le secteur financier. Ce dernier, après avoir fortement progressé en 2017, retrouve un niveau d'activité plus attendu en 2018.

Au niveau des contributions à la croissance, Zurich est en tête avec 0,9%, suivi de Vaud (0,4%), Genève (0,3%), Berne et Bâle-Ville (0,2%). Année après année, le volume et le dynamisme de son activité confirment le rôle moteur que joue le canton de Zurich dans l'économie nationale. Les contributions cantonales du reste de la Suisse restent quant à elles soumises aux aléas de la conjoncture.

Révision 2020 des CN et impact sur les PIB cantonaux

La hausse systématique du niveau du Produit intérieur brut (PIB) national à prix courants consécutive à la révision 2020 des Comptes nationaux (CN) se répercute sur tous les cantons, avec deux observations générales. Premièrement, la quasi-totalité des niveaux du PIB des cantons est corrigée à la hausse. Cette répercussion se fait cependant de manière différenciée. Deuxièmement, les dynamiques de la croissance cantonale à prix constants n'ont été que peu affectées. Le portrait macroéconomique régional de la Suisse demeure donc relativement inchangé.

Les révisions structurelles au niveau national se concentrent par ailleurs plus particulièrement sur certains secteurs d'activités. Parmi ces derniers, la hausse marquée du commerce de gros est à souligner. À l'inverse, la branche de l'industrie pharmaceutique subit une baisse sensible, conséquence d'une révision des dépenses de recherche et développement (R&D).

Ces nouvelles structures économiques au niveau national affectent les cantons en fonction de leurs propres configurations. Les effets ne sont donc pas uniformes. À titre d'exemple, la hausse marquée du commerce de gros profite principalement aux grands centres économiques (Zurich, Genève, Vaud, Bâle-Ville ainsi que Zoug).

Lors de la révision de ces séries des PIB régionaux, aucune correction méthodologique n'a été apportée, à l'exception de la répartition des dépenses de R&D au niveau des cantons, ainsi que d'une partie de la valeur ajoutée bancaire. Dans le cas de la R&D, une méthode de calcul plus fidèle à la réalité économique a été introduite. Ceci a eu pour effet d'améliorer la performance de Bâle-Ville, à travers sa présence dominante dans un secteur industriel marqué par un niveau de R&D élevé (industrie pharmaceutique). Néanmoins, cet effet est partiellement atténué par la correction à la baisse du niveau relatif de cette branche lors de la révision 2020 des CN. Dans le cas du calcul du secteur bancaire, certaines méthodes de répartition de la valeur ajoutée ont été actualisées. Les effets résultant de ces modifications au niveau des cantons ne sont pas uniformes et dépendent, là aussi, des structures d'activité individuelles.

Globalement, la dynamique de la croissance à prix constants (chemins de croissance) n'est que peu affectée par cette révision, reflétant le fait que la série révisée des PIB par canton a principalement subi l'effet de la révision des CN.

L'OFS va lancer une révision complète de la statistique des PIB régionaux. L'ensemble des méthodes de calcul et les sources utilisées, ainsi que les procédures seront analysées et révisées le cas échéant. De plus, cette statistique sera complétée par de nouveaux indicateurs régionaux.

Renseignements

David Vetterli, OFS, Section des comptes nationaux,
tél.: +41 58 463 62 47, e-mail: david.vetterli@bfs.admin.ch
Service des médias OFS, tél.: +41 58 463 60 13, e-mail: media@bfs.admin.ch

Offre en ligne

Autres informations et publications: www.bfs.admin.ch/news/fr/2020-0141
La statistique compte pour vous: www.la-statistique-compte.ch
Abonnement aux NewsMails de l'OFS: www.news-stat.admin.ch
Le site de l'OFS: www.statistique.ch

Accès aux résultats

Ce communiqué est conforme aux principes du Code de bonnes pratiques de la statistique européenne. Ce dernier définit les bases qui assurent l'indépendance, l'intégrité et la responsabilité des services statistiques nationaux et communautaires. Les accès privilégiés sont contrôlés et placés sous embargo.

Pour l'accomplissement de leurs tâches, les membres de la plateforme de coordination régionale de la statistique fédérale (Regiostat) ont reçu les informations contenues dans le présent communiqué deux jours avant leur publication.

T1 Produit intérieur brut (PIB), par grande région et canton, en 2018

	PIB, à prix courants		PIB, aux prix de l'année précédente	Contributions à la croissance
	En millions de francs	Var. par rapport à l'année précédente, en %	Var. par rapport à l'année précédente, en %	En points de pourcentage
Suisse	719 614	3,7	3,0	3,0
Région lémanique	133 003	5,0	4,2	0,8
Vaud	58 962	5,6	4,9	0,4
Valais	19 407	4,7	4,2	0,1
Genève	54 634	4,3	3,3	0,3
Espace Mittelland	141 427	2,9	2,3	0,5
Berne	81 729	2,6	1,8	0,2
Fribourg	19 406	2,5	1,9	0,1
Soleure	18 691	2,6	2,1	0,1
Neuchâtel	16 548	4,6	5,1	0,1
Jura	5 052	4,1	4,3	0,0
Suisse du Nord-Ouest	104 636	2,7	2,0	0,3
Bâle-Ville	39 638	3,7	3,1	0,2
Bâle-Campagne	21 151	1,7	0,7	0,0
Argovie	43 846	2,4	1,6	0,1
Zurich	158 557	5,2	4,1	0,9
Suisse orientale	84 956	2,3	2,3	0,3
Glaris	2 821	-2,3	-2,7	-0,0
Schaffhouse	7 463	3,9	4,2	0,0
Appenzell Rhodes-Extérieures	3 247	3,2	2,9	0,0
Appenzell Rhodes-Intérieures	1 046	3,1	2,7	0,0
Saint-Gall	38 581	1,8	2,2	0,1
Grisons	14 536	2,4	2,2	0,0
Thurgovie	17 262	2,9	2,4	0,1
Suisse centrale	66 063	2,8	2,0	0,2
Lucerne	28 259	2,2	1,0	0,0
Uri	1 974	3,0	3,4	0,0
Schwytz	9 817	2,5	2,0	0,0
Obwald	2 544	1,7	1,9	0,0
Nidwald	3 177	3,9	2,6	0,0
Zoug	20 292	3,9	3,1	0,1
Tessin	30 973	4,5	3,8	0,2